

現代史 考査問題(1)

I. 文中の下線部についての設問に答えよ。

第一次世界大戦は[①]年の②サラエボ事件をきっかけにはじまった大規模な戦争であった。この戦争は③フランス・ロシアなど数十カ国にわたる協商国(連合国)と、ドイツを中心とする4カ国が4年間にわたって激しく争った。

ドイツ軍は④予想外の作戦でフランスへ侵入したが連合軍の反撃を受けて、フランス東部での⑤塹壕戦となっていた。そしてこの戦争はこれまでの戦争の常識からは考えられないような⑥巨大な物量戦・消耗戦となり、各国は次々と⑦新兵器を発明した。各国政府は、戦争体制を維持するため⑧総力戦体制をくみ、⑨国民生活を規制した。⑩戦争が開始直後は好戦的な声が高まった各国でも、戦争の長期化と国民生活の窮乏のなかで幻滅と不満が高まってきた。

この戦争が大きく変化したのは[⑪]年である。この年、これまで中立を守っていた⑫世界最大の工業国アメリカが連合国側で参戦した。他方、連合国の一つであった⑬ロシアでは革命が発生し、翌年には戦線を離脱したが、⑭1918年11月、ドイツは降伏した。

(設問)

①この年号をいえ。

②この事件の内容を記した文を選べ。

- ア) サラエボの町でセルビア系住民とイスラム系住民が衝突した事件。
- イ) サラエボの町を歩いていたイギリス人が、オーストリアの軍人に侮辱された事件。
- ウ) サラエボ皇帝がロシア人に襲撃され、負傷した事件。
- エ) オーストリア帝国の皇太子がセルビア系の青年に暗殺された事件。
- オ) サラエボ鉄道の線路が何者かによって破壊された事件。

③次にあげた国を連合国(フランス側)、同盟国(ドイツ側)にわけよ。

ア) イギリス イ) オーストリア ウ) 日本 エ) トルコ(オスマン帝国) オ) イタリア

④具体的にはどのような作戦をとったのか。

- ア) 宣戦布告をしないままフランスに攻め込んだ。
- イ) フランスのノルマンディ海岸に上陸作戦を敢行した。
- ウ) 国境の下を通る地下トンネルを掘ってフランス領に侵入した。
- エ) 中立国であるベルギー領をとって進行した。
- オ) 国境地帯に置いておいた木馬の中に兵士をかくしてフランス領に侵入させた。

⑤(1)塹壕戦とはどのような戦争のしかたか。説明せよ。

(2)このような戦争の仕方は兵士たちにどのような病気をもたらしたのか。

⑥こうして兵士や労働力が不足してきたため、イギリスやフランスはどのようにして兵士や労働力を調達しようとしたのか、例をあげよ。

⑦具体的な例を2つあげよ。

⑧(1)総力戦とはどのようなことをさすのか、簡単に説明せよ。

(2)具体的にはどのようなことがなされたのか。具体的な例を1つ以上あげよ。

(3)こうした戦争の中で女性の社会進出が大いに進んだ。この結果、第一次大戦後の欧米諸国で民主主義の立場からみて画期的な権利を獲得することになる。この権利とは何か。

⑨こうしたなか、ドイツで使われ、のち第二次大戦中の日本でよくつかわれた標語をいえ。

⑩この戦争の当初、好戦論がたかまった理由としてビデオがあげていたものを下から二つ選べ。

- ア) これまでの50年間、大きな戦争がなく戦争の記憶が薄らいでいたため。
- イ) 戦争によって国内の景気がよくなると思ったため
- ウ) 戦争はクリスマスまでに終わると甘く考えていたため
- エ) 相手国の人間が嫌いだったので
- オ) 平和が続いて、退屈になっている人が多かったため

⑪この年号をいえ。

⑫(1)アメリカが参戦した理由について、誤りを含むものを1つ選べ。

- ア) アメリカの艦船がドイツの潜水艦によって沈められた。
- イ) アメリカはイギリスやフランスに対して大量の金を貸していた。
- ウ) ドイツが無差別潜水艦作戦を実施し、アメリカ艦船も対象とするといったので。
- エ) アメリカ国内のユダヤ人が、ドイツへの宣戦を強く要望したので。

(2)参戦時のアメリカのようすについて誤りを含むものをいえ。

- ア) アメリカでは徴兵制度がとられ、それまでの10万人の兵士は400万人に増強された。
- イ) 兵士はくじ引きで選ばれたが、黒人たちは徴兵されなかった。
- ウ) 戦時公債が募集され、俳優のチャップリンなども協力した。
- エ) 戦争に反対することを禁止するという法律が作られた。

⑬この革命とその後の状態について記した()内に適語を記せ。

戦争反対の動きが強かったロシアでは1917年の3月13日、労働者たちが戦争の終結をもとめてストライキに入り3月革命が発生、(1)は滅び、皇帝一族はのち処刑された。こののちも混乱が続き、11月革命が発生、(2)政権が成立、革命の指導者(3)は世界に(4)を求めたが、かなわずドイツとの単独講和をむすんだ。これにたいし、7カ国の軍隊が革命への干渉のために侵入した。とくに7万人という大量の軍隊を派遣した(5)は戦争後も撤兵せず、各国の非難を受けた。

⑭戦争の終結について誤りを含むをえらべ。

- ア) ドイツは、東部戦線の兵力を西部戦線にまわし大攻勢に出たが、失敗に終わった。
- イ) 連合軍はドイツ国境をこえてドイツ領内に侵攻してきた。
- ウ) 敗戦が濃厚になる中、出撃を命じられたキール軍港の水兵たちが反乱を起こした。
- エ) 国内の反乱が発生する中で、ドイツ皇帝は退位、臨時政府は休戦条約を結んだ。

Ⅱ. 文中の[]内にいれるべき適語を語群から選び記号で答えよ。ただし数字については自分で考えて記すこと。また下線部についての設問に答えよ。

1920年代、アメリカは空前の繁栄期を迎えた。戦場から帰還した若者たちは①享樂的な生活態度を持ち込み、1920年開始された[1]の開始は若者に新たな情報を与えた。1920年代後半には[2]の普及で主婦たちに自由な時間が生まれ、自動車を利用して住宅は郊外に広がり、②都市は繁栄をきわめるようになった。またこの時期、③禁酒法が制定されたが、このことが④アメリカにギャングを生み出した背景になったといわれる。

こういった繁栄は、低賃金で過酷な労働を強いられる⑤黒人労働者や[3]たちによって支えられていた。また1920年代はじめには産業の国有化を求める大量の[4]が発生、当時の司法長官パーマーはこうした動きは[5]者の陰謀であると考え、厳しい弾圧政策をとった。

こうしたなか、アメリカでは⑥の傾向が強まり、⑦クー＝クラックス＝クラン (KKK 団)などが広がりを持ち、⑧サッコ＝バンゼッティ事件なども発生した。1924年7月[6]からの移民の全面的に禁止もこうした傾向の現れである。

1920年代の⑨アメリカの繁栄を終わらせたのが⑩年10月、ニューヨーク、ウォール街で発生した株価大暴落に端を発した[7]である。これをきっかけに世界はファシズムと戦争の1930年代へと移っていく。

- ア. イタリア イ. 共産主義 ウ. 自由主義 エ. 民族主義 オ. 黒人 カ. 世界恐慌
キ. テレビ放送 ク. ラジオ放送 ケ. ユダヤ人 コ. 電化製品 サ. 映画 シ. 日本
ス. ストライキ セ. 鉄の十字団 ソ. 民族融和 タ. アフリカ チ. 移民労働者

(設問)

①この当時、若者に大流行した、ジャズにのせて踊る踊り方を何というか。下から選べ。

- ア. フォークダンス イ. モンキーダンス ウ. チャールストン エ. パラパラ
オ. ツイスト カ. ブレイクダンス

②この当時の農村のようすを記したものはどれか。正しいものを一つ選べ。

- ア) 都市の繁栄を受けて、農産物価格も向上し、空前の景気にあった。
- イ) 穀物栽培に変わって、都市向けの果実や野菜栽培が盛んになっていった。
- ウ) 西部開拓が進み、多くの移民たちがあらたに農業にたずさわらなくなった。

|| エ) 農産物価格の下落によって、農村は不況の極みとなり、離農者があふれていた。

③禁酒法が出された背景について記した以下の文について、誤りを含むものを一つ選べ。

- ア) ドイツ人がビールメーカーの経営者であることが多かったので。
- イ) 大戦中の穀物不足から、大切な穀物の消費を減らすため
- ウ) キリスト教的な発想法から、酒は人間を墮落させるものだと考えたので
- エ) 移民に多かった飲酒の習慣をおさえるため
- オ) ギャングなどの犯罪組織によって、酒場などが経営されることが多かったので。

④この時代、シカゴを拠点に勢力を伸ばしたギャングとは誰か。

- ア. ドン＝コルリオーネ イ. アル＝カポネ ウ. ラッキー＝ルチアーノ エ. バラキ
オ. ビリー＝ザ＝キッド オ. アル＝パチーノ

⑤この時期、黒人たちはどのような状態におかれていたのだろうか。例を示しながら説明せよ。

⑥(⑥)にいれるべき適語を下から選び記号で記せ。

- ア) 自由と民主主義 イ) 恐慌と社会主義 ウ) 不寛容と排他主義 エ) ファシズムと暴力
オ) 寛容と融合

⑦かれらはどのような主張をしていたのか、説明せよ。

⑧この事件について記した文を選べ。

- ア) 二人の黒人青年、白人組織によって虐殺された事件。
- イ) 共産主義者の二人が、国会の放火をはかったとの容疑で捕らわれた事件
- ウ) イタリア移民出身の2名の労働者が無政府主義者であるということを背景に殺人容疑で死刑にされた事件。
- エ) 二人のユダヤ系の軍人が、軍の秘密を外部に漏らしたということで逮捕された事件。
- オ) 2人の労働運動の指導者を、共産主義者だとしてソ連に追放した事件。

⑨この時期、アメリカで実際に起こった事件を選べ

- ア) 進化論を教えた教師が裁判に掛けられ、アメリカを二分するような論争になった。
- イ) 地球の滅亡が近いと絶望したキリスト教団が集団自殺をした。
- ウ) ある町に魔女が住んでいるといううわさから多くの市民が魔女として死刑にされた。
- エ) 白人も黒人も同じ人間だと主張した神父が、憲法違反として逮捕された。
- オ) 「神は死んだ」と主張した哲学者が無神論の罪で逮捕され、有罪となった。

⑩年号をいえ。

Ⅲ. 今回の範囲になる「大量殺戮の完成」と「それはマンハッタンからはじまった」の2本のビデオについて、印象に残ったエピソードをその理由と共にできるだけ詳しく記せ。